

**L**<sup>as</sup>  
JORNADAS ANUALES  
EOL DELEGACIÓN URUGUAY

# VERSIONES DEL AMOR

ARGUMENTO  
EJES TEMÁTICOS

## **Comisión científica:**

*Marcelo González Imaz  
María Fernanda Martínez  
Fabián Naparstek*

## **Comisión organizadora:**

*Natalia Rodríguez  
(responsable)  
Alejandro de Cristófano  
Javier Grotiuz  
Andrea Mattiazzo  
Pablo Petroff  
(colaborador)*

## **Comisión difusión:**

*María Fernanda Martínez  
(responsable)  
Martín Acquarone  
Clara Barcia  
Ximena Rodríguez*

# ARGUMENTO

El amor en todas sus versiones es un tema predominante, tanto dentro como fuera de los consultorios. ¿Por qué nos interesa el amor a los psicoanalistas? Porque diariamente escuchamos quejas y sufrimientos cuyo origen es el amor: el amor no correspondido, el amor imposible, el amor que se extingue, el que nace... la lista es larga y variopinta. Estamos de acuerdo con la frase de Andrés Calamaro: "No se puede vivir del amor" (1), pero con la condición de agregar que tampoco se puede vivir sin alguna versión del amor.

Vivimos una época donde la ciencia se inmiscuye en el amor y propone matchear a las personas por medio de algoritmos. Una sociedad que privilegia el hedonismo ha instalado la idea de simplificar y estandarizar los encuentros. ¿Esto debilita el amor y promueve la satisfacción pulsional, el goce? ¿Qué rutas por fuera de los algoritmos encuentra el amor para llegar a los sujetos? ¿Qué caminos alternativos construye para recorrer la vida cotidiana de los enamorados?

## Versiones del amor en la dirección de la cura

Miller sostiene que Lacan amplía el horizonte al afirmar que “el amor lacaniano – si así podemos llamarlo –, en su originalidad con respecto al amor freudiano, es invención”. (2) Las versiones del amor son invenciones que obedecen a tiempos lógicos y a tiempos cronológicos.

Dentro de esas invenciones debemos considerar aquellas que se inscriben en una función trascendental que Lacan le atribuyó al amor y que se relaciona directamente con el tema del próximo Congreso de la AMP: no hay relación sexual. En el seminario 20, Lacan afirma: “Lo que suple a la relación sexual en cuanto inexistente [...] es precisamente el amor” (3). Sabemos que no hay relación sexual ni teniendo la mejor conexión wifi, ni teniendo la última versión de ChatGPT, ni teniendo la mejor aplicación de citas... pero sí hay amor. Se trata entonces de investigar las versiones actuales del amor como suplencia de la relación sexual que no existe y qué incidencias tiene en la dirección de la cura.

Por otra parte, es inevitable dirigir nuestra atención a un tema que complejiza nuestra práctica actual. Nos referimos a la instalación de la transferencia. Nos preguntamos: ¿Qué sucede con la instalación de la transferencia en tiempos donde el saber se concentra en Google y en la inteligencia artificial? ¿Cómo establecer la transferencia con los sujetos desarraigados en los cuales el vínculo con el campo del Otro está distorsionado o incluso puede faltar?

## ***Versiones del amor en la vida cotidiana***

Lacan afirma: “Mejor pues que renuncie quien no pueda unir a su horizonte la subjetividad de su época”. (4) Siguiendo esta orientación, estamos obligados a preguntarnos: ¿Cómo se entrecruza la época actual con la dirección de la cura, los síntomas, la transferencia y las versiones del amor en la vida cotidiana? En esta época liderada por los discursos de la ciencia y de los tecnocapitalistas, ¿la vía del amor de transferencia desplegada en el análisis daría paso hacia un nuevo modo de amar? Y, si así fuese, ¿de qué se trataría ese nuevo amor?

¿Qué podemos decir del amor como modo de tratar el malestar contemporáneo? ¿Cómo se ama en la era de las aplicaciones, de la multiplicidad de identidades y del debilitamiento de los ideales? ¿Qué decir del amor y del lazo con los otros, con los dioses, con la vida? ¿Cómo se presentan hoy los arreglos entre la sexualidad y el amor? ¿Qué sucede con el amor en los nuevos lazos familiares?

Han surgido nuevos significantes que adjetivan nuevas versiones del amor. ¿Qué es un amor líquido? ¿Cuándo un amor se vuelve tóxico? ¿Cómo afectan estas nuevas versiones al amor de transferencia?

En cuestiones de amor, lo tradicional convive con lo nuevo: el amor cortés con el love bombing, los amigovios con las situationship, la monogamia con el poliamor, el matrimonio en convivencia con las parejas LAT (living apart together). Pero, ¿qué hay de nuevo y que se repite a pesar de la época? ¿Qué incidencias tienen sobre el amor estos neologismos que economizan palabras y ahorran explicaciones?

¿Este modelo de amor empresarial, donde se miden las ganancias y pérdidas, logrará evitar la dimensión contingente del amor? ¿Cuál será el destino de esta cara subversiva del amor?

En estas jornadas los invitamos a visitar los cruces de caminos entre el amor, el goce, el deseo, el fantasma, el saber, la verdad, la castración, los síntomas actuales, los lazos sociales y las transformaciones culturales.

## **Bibliografía**

- (1) “No se puede vivir del amor”, canción de Andrés Calamaro, 1994.
- (2) Miller, J-A. (1985). Lógicas de la vida amorosa. En Conferencias Porteñas. Tomo II. Buenos Aires: Editorial Paidós, p. 26.
- (3) Lacan, J. (1995). El Seminario. Libro 20. Aún (1972-73) (1ª edición, 3ª reimpresión). Buenos Aires, Argentina: Editorial Paidós, pp. 58-59.
- (4) ----- (1990). Función y campo de la palabra y el lenguaje (1953). En Escritos 1 (16ª edición). México D.F., México: Siglo XXI Editores, p. 309.

# EJES TEMÁTICOS

## EL AMOR EN LA PRÁCTICA PSICOANALÍTICA:

1

- 1.1. El amor en la dirección de la cura: ¿impedimento o motor?
- 1.2. La instalación de la transferencia hoy.
- 1.3. El amor como invención, suplencias de lo que no hay.
- 1.4. El amor como tratamiento del malestar contemporáneo.
- 1.5. Nuevas versiones del amor al saber.

## LAS TRANSFORMACIONES DEL AMOR EN LA ÉPOCA ACTUAL

2

- 2.1. Versiones contemporáneas del amor y discursos actuales.
- 2.2. Amores en tiempos de algoritmos e inteligencia artificial.
- 2.3. Amores tóxicos.
- 2.4. El amor en los nuevos lazos familiares.
- 2.5. Locuras de amor.